

EL COSTARICENSE.

EPOCA II--TRIM. 1º

Periódico Semanal.

Nº 1º

Se admiten gratis los comunicados de conveniencia pública; se insertan avisos por un precio equitativo.

SAN JOSÉ, FEBRERO 25 DE 1874.

Se publicará semanalmente. El número suelto vale 15 cs. La suscripción por trimestre \$ 1-75 cs.

EL COSTARICENSE.

Este periódico empieza desde el presente número una nueva época: es decir una nueva vida.

Despojado enteramente de ese carácter *semi-oficial*, que ántes se le atribuía, y habiendo pasado á ser de la exclusiva propiedad de una *empresa particular*, dejará á un lado las enojas cuestiones de *política vareña*, para consagrarse á servir lealmente á los intereses generales del país.

La difusión de los conocimientos de todo género que puedan ser de alguna utilidad al pueblo, ocupará de preferencia su atención.

En el ramo de noticias será sumamente escrupuloso, tomándolas de las fuentes más puras, y transmitiéndolas con la mayor exactitud é imparcialidad. Al efecto; dará cada quince días una *revista de noticias de los Estados* que se publicará en inglés y español, de la misma naturaleza de que se reparte con el presente número. Con el tiempo, y con el estudio de los precios de los principales artículos de consumo, cuyos datos han ofrecido darnos personas competentes, daremos mayor extensión á la Revista del mercado. La que hoy publicamos, aparece muy deficiente, pero será la base que deberá servir para las posteriores.

Para las noticias del resto de América y de Europa, contamos con corresponsales inteligentes y activos, que nos las suministrarán con toda oportunidad.

"El Costaricense" constará de las secciones siguientes:—*Redacción*,—*Colaboración*,—*Sección científica*,—*Sección noticiosa*,—*Sección literaria*,—*Inserciones*,—*Remitidos* y *Anuncios*.

El editor de este periódico será responsable de todo lo que se publique en las secciones que constituyen el fondo del periódico.— Todo lo que envíe para su publicación, sea del carácter que fuere, siempre que esté escrito en lenguaje decoroso, deberá traer la firma de la persona responsable, y no se insertará sin el pase de los Redactores.

Se publican *gratis* todos los escritos, sea cualquiera su naturaleza, que tiendan al bien general de la Nación.

En el lugar correspondiente se designarán los Agentes de "El Costaricense" en los distintos lugares así del interior como del exterior.

La suscripción se pagará por Trimestres anticipados, á razón de \$ 1 20 cada Trimestre, siendo este el menor precio que puede fijarse, si se atiende á los gastos que demanda la publicación del Boletín quincenal.

Para todo lo que tenga relación con la administración y dirección del periódico, deberán dirigirse los que lo soliciten al Oficial Mayor de la Imprenta Nacional.

San José, Febrero 25 de 1874.

ACTUALIDAD.

Con el año de 1873, tan fecundo en calamidades para las secciones que constituyen la América Central, parece que se ha hundido también el génio maléfico que solaba incesantemente sobre la hoguera de la discordia con el fin de causar un incendio que debía consumirlo todo.

Con el año de 1874, ha empezado á engalanar nuestros horizontes el iris de la paz, número feliz de nuestro bienestar futuro, y de nuestro lento, pero seguro engrandecimiento. La tempestad ha pasado, y días claros y serenos y noches tranquilas, han sucedido á los días y á las noches sombríos y melancólicos, que amenazaban hundirnos en la desesperación, la miseria y la muerte.

Las susceptibilidades mal entendidas han cedido el campo al raciocinio recto é ilustrado: la espada lista para degollar al hermano ha vuelto á su vaina; el labrador ha dejado el Remigton en el parque, para volar á empuñar de nuevo su azada abandonada en un rincón de su hogar; los denuestos que habian invadido las columnas de los periódicos, han desaparecido de ellas, con pocas é insignificantes excepciones; y las cinco Repúblicas, prontas ayer á convertirse en un campo de agramante, se disponen á marchar unidas en pos del porvenir de paz, de engrandecimiento moral y material que les está designado por la mano pródiga de la Omnipotencia.

¿Dudaremos aun del progreso humano? ¿Someteremos á discusión el prodigioso vuelo que ha dado la humanidad en las dos décadas de esta media centuria? Hoy es más difícil hacer la guerra que lo era hace medio siglo consiguiendo la paz.

La multiplicidad y perfectibilidad de los elementos de destrucción, obligan hoy á la humanidad á ser más reflexiva, más estudiosa;

á pensar más seriamente en su suerte, y de aquí viene el que se haya encontrado en la razón ilustrada el camino seguro para llegar á una perfecta inteligencia. Se necesita de la imprudencia de un Napoleón III y de toda la ambición y maquiavelismo de un Bismark, para que se vuelva á presentar la espantosa tragedia en que aquellos sombríos personajes fueron protagonistas.

La Diplomacia encontró el camino de arreglar dignamente el asunto del Alabama sin derramar una gota de sangre: el mismo camino se ha seguido últimamente para satisfacer á los EE. UU. por el desafuero cometido con el Virjinius. No hay duda de que el mundo avanza con pasos de gigante por la senda de una perfecta civilización racional.

Y si esto es lo que practican hoy naciones de distinto origen, de raza costumbres, religion, lengua é instituciones diferentes y hasta encontradas, ¿qué no deberán practicar pueblos, que, como los pueblos centro-americanos, formaron ayer una sola y unida familia, y que tienen su suerte futura tan íntimamente ligada?

Susceptibilidades aguijoneadas por las malas pasiones; por los intereses de bandería, intereses innobles y á todas luces apasionados, pusieron á todo centro-américa al borde de un abismo. El ángel exterminador amolaba radiante de júbilo, la cuchilla homicida: el mundo se preparaba para presenciar atemorizado un escándalo sin segundo: el progreso huía de nuestros puertos; la riqueza y el trabajo, de nuestros campos; pero la voz de la razón se hizo oír sonora y magestuosa como la voz de Dios en el Sinaí, y la razón prevaleció!

Su triunfo fué completo!

Los pueblos que se aprestaban para el combate han depuesto las armas y vuelto á sus ocupaciones ordinarias: las Repúblicas hermanas se dedican á dar á sus gobiernos la consistencia necesaria bajo la égida de constituciones liberales; y los Jefes de las distintas nacionalidades se invitan para establecer, como hombres civilizados, las bases del futuro derecho público centro-americano, y arreglar sus diferencias, por el camino que aconsejan la razón y la filosofía. Ejemplo digno de ser imitado, y que contemplarán con santo orgullo las generaciones por venir!

No sabemos cuando; pero espe-

ramos que muy pronto tendrá lugar la conferencia entre los cinco Presidentes centro-americanos en la capital de cualquiera de estas Repúblicas; y por el elevado espíritu de conciliación y de fraternidad que los ha impulsado á convenir en ella, no dudamos de que será fecunda en resultados benéficos para todas y cada una de las naciones que allí van á tener representación.

Arreglados los principales asuntos que afectan los intereses comunes de todas ellas, de una manera racional, y como pudiera decirse, *entre familia*, cesarán los motivos de desconfianzas mutuas, y cada pueblo se consagrará únicamente á sus asuntos propios que demandan tanto patriotismo, tanta consagración y tanto celo.

La probabilidad de una guerra centro-americana, tan imprudentemente manifestada por la prensa, fué bastante para llevar al viejo mundo el pánico que debía producir, como produjo, el desconcierto en las operaciones bancarias, que acababan tarde ó temprano con el crédito de nuestras incipientes naciones. ¿Faltadas, si no se atiende oportunamente á resarcir el mal que se ha causado?

Bajo este, y otros puntos de vista no menos importantes que hemos considerado como de suma conveniencia la conferencia aludida; porque suponemos que los que á ella concurren, dejarán á un lado toda pretensión egoísta, todo motivo de rencor personal, toda prevención; y que guiados únicamente por un espíritu patriótico y justiciero, se ocuparán lealmente en asegurar de una manera definitiva la suerte de los pueblos que les han confiado sus destinos.

Porque si, lo que nos atrevemos á suponer siquiera, se vá á poner en juego una diplomacia bastarda, ó á provocar polémicas odiosas, con recriminaciones que á nada bueno pueden conducir, entonces sería mejor abandonar de una vez la idea, y perder toda esperanza de hacernos buenos, virtuosos y felices.

Afortunadamente, tenemos fé en el patriotismo de los Jefes de las Repúblicas Centro-Americanas, y esperamos que llevarán á cabo su obra redentora, haciéndose así grandes ante el mundo que los contempla en este instante, y acreedores á la veneración de la posteridad.

Noticias generales del exterior.

FECHAS HASTA EL 26 DE ENERO.

Se espera un mensaje del presidente Grant relativo á los asuntos políticos en Luisiana. — Algunos de los prohombres del partido dominante en el congreso federal, están preparando un proyecto de ley para nuevas elecciones en aquel Estado.

Los gemelos siameses han muerto: Chang es piró dos horas antes que Eng. El parlamento británico se ha disuelto. El nuevo se instalará el 5 de marzo.

Gladstone pronunció un discurso y signióle con otro Disraeli, jefe de la oposición.

El matrimonio del duque de Edimburgo y la princesa de Rusia, tuvo lugar el 23 de enero en San Petersburgo, según los ritos de ambas Iglesias, la griega y la anglicana.

Livingstone, el explorador del Africa ha muerto.

El presidente Grant retiró el nombramiento del procurador general Williams para Justicia Mayor federal, por haber previsto que sería rechazado por el senado, y cediendo á las instancias del mismo Williams. El nombramiento recayó después en Caleb Cushing, nombrado recientemente ministro en España; pero su nombramiento también fué retirado, con motivo de no haber sido aceptado por los republicanos en una reunion que celebraron. Se dice que el favorecido es el senador Cou-king.

Un número considerable de individuos sin ocupacion trataron de celebrar un *meeting* en uno de los parques públicos de New York, pero fueron dispersados por la policia, que logró arrestar algunos de ellos. A esto se ha apellidado la primer demostracion comunista en New York.

Jacob Stiner, un comerciante de té acaudalado de New York, murió quemado, junto con su esposa é hija en un incendio que hubo en su casa.

Cartagena ha caido; y parte de la tropa que estaba empleada en el sitio, ha sido enviada contra los carlistas.

Dos mil y quinientos intransigentes, incluso jefes y reos se embarcaron abordo de la acorazada *Numancia* y se escaparon á Arjelia, entregándose allí á las autoridades francesas, que los pusieron bajo custodia. La *Numancia* fué devuelta al gobierno español, y se dice que todos los reos de delitos comunes, que se hallan en poder de los franceses, serán enviados á España y puestos á disposicion del gobierno.

Gran Bretaña.

El casamiento del duque de Edimburgo con la princesa Alexandrovna de Rusia, es el tema principal de las conversaciones en los círculos aristocráticos de Inglaterra. Las ceremonias se celebraron con gran pompa, en San Petersburgo el 23 del corriente, primero en la Iglesia griega, y por segunda vez en la episcopal ó anglicana. En la capital de Rusia hubo bastante festejo con motivo del matrimonio, pero en Londres no pasó el entusiasmo de los servicios especiales, acompañados de salvas y repiques.

España.

Cartagena se ha rendido, y está en poder de las tropas del gobierno comandadas por el general Dominguez. Tan luego como se verificó la capitulacion de la ciudad, la Junta Intransigente y los presos de las cárceles que habian sido puestos en libertad y cuyo número llega á 2,500, se trasladaron abordo de la fragata *Numancia*, y tomaron direccion á Mers-el-Kebir en Arjelia. Al escaparse de Cartagena la *Numancia* pasó por delante de cinco buques de guerra alemanes que se hallaban á la entrada del puerto. Al llegar se entregaron los refujados á las autoridades francesas. Entre ellos se encuentran los generales Contreras y Gálvez y los demas miembros de la Junta Insurgente.

Declaran ellos que la ciudad hubo de sucumbir por la traicion del comandante de la fortaleza principal. Los que de ellos son reos de delitos comunes serán entregados á las autoridades españolas.

El corresponsal del *Times* en Cartagena escribe que las tropas del gobierno, al entrar en la poblacion, fusilaron á ocho insurgentes que trataban de escaparse. Con esta escepcion la ocupacion se efectuó sin derramamiento de sangre.

Quinientos prisioneros entre ellos Bracia, cabecilla importante, fueron hechos prisioneros abordo de un vapor que fué capturado.

Saenz, comandante del fuerte Galeras y Gutierrez, presidente de la Junta Insurgente, estaban abordo de la *Numancia*.

Contreras, Ferrer y Gálvez han sido enviados á la capital de Arjelia y los demas refujados de Cartagena han sido internados en los fuertes y cuarteles de Oran y Mers-el-Kebir.

El ministro en su manifiesto á la nacion ha declarado ser sus principios idénticos á los que proclamaron á la revolucion de 1868.

De Madrid dicen que Serrano no convocará á Cortes por un año.

En una reunion celebrada por diputados que constituyen la mayoría de las Cortes, se dió un voto de confianza al Señor Castelar, y se le suplicó que publicase un manifiesto á la

nacion.

Don Carlos y el general Elio, al mando de 25,000, y con ocho piezas de artilleria han entrado á Santoña.

Telégramas de Cartagena dijeron que la fragata *Tetuan* fué incendiada intencionalmente; y que la *Numancia* y la *Mendez Núñez* habrian corrido la misma suerte, si el plan no se hubiese descubierto á tiempo. Un despacho de Madrid, recibido por el "Standard," dice que doscientas personas quedaron muertas ó heridas en los desordenes de Zaragoza y Valladolid, antes de que pudiesen reprimirlos.

Castelar ha rechazado todas las proposiciones de Figueras, Salmeron, Pi y Margall, para que cooperase con ellos al establecimiento de la república federal.

El gobierno ha decidido ascender al general Dominguez á teniente general. El gobernador de Madrid, ha preso á los jefes de la prision del Saladero, á consecuencia de la fuga de un criminal, que debía ser ejecutado el 13.

Francia.

Paris, enero 23.—Mr. Washburne, ministro de los Estados Unidos, presentó ayer una medalla de oro á Mr. Thiers, á nombre de ciudadanos franceses residentes en Filadelfia.

Al verificarlo, Mr. Washburne elojó cordialmente á la Francia, é hizo alusion á la amistad que demostró esta nacion á los Estados Unidos en los dias de su guerra de independencia. Tambien habló en términos laudatorios de los hábitos de industria que distinguian á los franceses que han establecido su hogar en N. América. Mr. Thiers, en su respuesta, se espresó con ternura y agradecimiento, y declaró que la república es el único gobierno posible en Francia; y que en esto habia un motivo mas de estrecha union entre ambos países.

Mac-Mahon ha sido electo Presidente por 7 años.

CARTAS PARISIENSES.

Un Polisson.

Yo le vi, colgado de un clavo por la única cinta que le quedaba!

La otra se habia roto, y su rotura fué la causa de la catástrofe.

Yo le ví!

Le rodeaban dos pedazos de cietona, arrancados á la colcha de la cama y artísticamente arregiados en forma de dosel.

Parecia una imagen en un nicho!

Debajo de la *reliquia*, sobre una pobre mesa de roble, ardia un cabo de vela de sebo metida sobre una palmaria le barro.

Y en frente, á un metro de distancia, estaba de rodillas el número 26, en actitud de murmurar una plegaria.

Qué hermoso era!

No el número 26, sino el *polisson*.

La immaculada blancura de los hilos de pita de su tejido, la redondeada forma de sus numerosos *bullones*, la rigidez de sus travesaños de goma elstica, todo anunciaba que habia quedado fuera de servicio á los pocos dias de haber salido del almacén; todo anunciaba que la mano de la fatalidad le habia arrancado en la flor de la juventud de la flexible cintura que abrazaba con sus cintas de bretaña y de la mullida y prominente base que le servia de pedestal.

Él no habia ni la mas ligera sombra de apabullo, ni el menor indicio de aplastamiento!

El peso de las encartonadas enaguas y de los infinitos pliegues y repliegues del vestido no habia tenido tiempo de humillar su altiva cerviz, de aplastar su forma rotunda y elegante.

Sin la malhadada cinta que le faltaba, cualquiera le hubiera tomado por un *polisson* nuevo.

Ay! ¿por qué estaba allí, colgado de aquel clavo, en vez de estar pudicamente escondido entre el follaje de una hermosa, aspirando el misterioso perfume de sus más recónditas confidencias?

¿Por qué estaba allí, en la jaula del

número 26, como una imagen en un nicho, y por qué este desgraciado número se arrodillaba ante sus immaculados *bullones*?

Misterio!

Pero el menos dicho en achaques de *polissonería* habria adivinado que en el fondo de aquel misterio se ocultaba un drama.

II.

No era la primera vez que yo visitaba el hospital de locos de Charentou.

Gracias á la amabilidad de su director, conocia desde 1866 algunas de las tristes historias de sus inquilinos.

Allí vi entonces á Napoleon primero, quien, despues de escaparse de las garras de la infame revolucion y de reunir en la India un numeroso ejército de lipayos, habia desembarcado en Bugival... y venido á tau lastimoso estado por la traicion del príncipe Koubara-Nana general de la guardia negra.

Allí vi entonces el hombre *serpiente de cascabel*, quien, con una docena de estos sonoros glóbulos ensartados en una cinta y atados al tobillo, se arrastraba durante horas enteras por el suelo y mordía los pies de la tarima para inocularles su inofensiva ponzoña.

Allí vi entonces á la pobre madre que estrechaba entre su corazón y calentaba con sus besos al hijo que se le habia muerto de hambre y de frio en plena calle, en pleno Paris, tal vez á la puerta de Lebaunt ó del Café Inglés al arrullo de alguna cuna baltasariana inundada por raudales de Clicot. Su hijo era entonces un pedazo de leña vestido con algunos girones de percal y cuya punta cubria un gorrito de lana!

Allí vi entonces al *hombre del ahorcado*, al que tenia una silla colgada de una cuerda y esclamaba siempre que algun curioso se paraba ante la reja:— "Le vé usted? Ese es el cadáver de mi amigo que yo encontré en el armario cuando fui á robarte!"

Allí vi entonces al Colon de las minas de California, al que habia traído á Paris de aquellas regiones las primeras pepitas de oro y vió estrellarse todos sus esfuerzos, y hasta su razon, contra la incredulidad de sus compatriotas.— Era verdad? Pobre octogenario! ¡Con cuánta amargura decía: "No quisieron creerme!... Todos esos tesoros eran míos, míos, y decir á Dios que tengo que vivir de la limosna que me dá el Estado!"

Pero desde 1866, la muerte habia hecho numerosos vacíos en las jaulas de Charentou, vacíos que los terribles acontecimientos de 1870 y 71 llenaron con desconsoladora abundancia.

Actualmente hay en Charentou dos Trochu, que pasan la vida inventando planes para defender á Paris, un Bazaine que jura morir antes que entregar á Metz, cinco inventores de máquinas esterminadoras de prusianos hasta el extremo de no dejar ni siquiera uno para que lo cuente, y una porcion de infelices que creen correr por entre las llamas de los incendios ó por entre la metralla de los fusiladores.

Pero, espectador pasivo de aquellas tremendas escenas, ¿qué habia para mí de nuevo en la historia de estos desventurados?

Nada!

En cambio, habia mucho en el *polisson* del número 26.

Quién era este número?

¿Por qué adoraba aquel adminículo... accentuado en la segunda sílaba?

No tardé en saberlo.

III.

Cuando el número 26 andaba por el mundo de los enamorados se llamaba Julio.

Julio tenia 25 años, la edad de las pasiones violentas.

No era feo, pero tampoco era un Adonis.

No era tonto, pero tampoco descollaba su inteligencia ni una sola línea sobre el nivel ordinario.

Sin ser rico poseia lo bastante para vivir con comodidad y hasta con cierto lujo.

Vestia con elegancia, y el corte de su frac, la abertura de su chaleco y el nudo de su corbata eran irreprochables.

Julio frecuentaba los teatros y las carreras. Nunca faltaba á una primera representacion ni á un premio de la Villa de Paris.

Sus juveniles simpatías oscilaban entre el mundo del Bosque y el mundo de bastidores.

Pero el platillo de la balanza de sus afecciones se inclinó visiblemente hácia este último desde el dia, ó por mejor decir, desde la noche en que tuvo la desgracia de conocer á Alicia Tres Estrellas.

Quién era Alicia?

Poco nos importa!

Bástenos saber que Alicia era la actriz mas *abrillantada* de Paris y de sus arrabales [dos millones quinientos mil francos de pedreria!] Bástenos saber que Alicia habia arruinado tres banqueros y que su último *triumfo escénico* habia tenido una victima de seiscientos mil francos de bancarrota fraudulenta sobre el banquillo del tribunal correccional.

La belleza de Alicia y el brillo de sus diamantes deslumbraban al pobre Julio.

Y la amó, como se ama á los 25 años!

Infeliz! ¿no sabia que para abrir aquel corazón, impenetrable á las flechas de Cupido, era preciso una llave tallada en un pedazo de carbono cristalizado?

IV.

Julio agotó en cien billetes todo el tesoro de la elocuencia amorosa.

Cada epístola iba acompañada de un amillete monumental.

Cada ramillete, de una modesta joya, proporcionada á la fortuna del enamorado.

La mayor parte de aquellas joyas estaban adornadas de perlas.

A Julio le gustaban las perlas extraordinariamente.

En primer lugar, por que eran mas baratas que los diamantes.

En segundo lugar, porque le permitian hacer, con poco gasto de imaginacion, poéticas y oportunas comparaciones.

Tales como: "señorita, la perla de las hermosas no desdeñará esas humildes hermanas suyas."

O bien: "Señorita, yo seria el mas feliz de los hombres si esas perlas adornaran á la perla de las actrices."

Como Julio no era hombre de ciencia, ignoraba que la perla es el producto de una ostra y que hacia muy poco

favor la bella Alicia emparentándola con este molusco.

Verdad es que la bella Alicia no tenía tampoco muy poderosos motivos para rechazar el parentesco.

Sea como quiera, lo cierto es que el pobre Julio se arruinaba en perlas y flores, y que todas sus volcánicas epístolas recibían la llamada por repuesta.

Echar flores á quien las tenía á millares en su hermosa persona!...

¡Echar margaritas... á quien vareaba los diamantes y tenía cascadas de solitarios como garbanzos y docenas de riviéres!...

Pero, ¿qué quieren ustedes? El amor es ciego!

V.

Si Julio hubiera sido hombre de negocios, habría comprometido su crédito para constelar su primer ramillete con los deslumbradores pedruscos de Golconda.

Su amor había llegado al paroxismo, á ese período terriblemente álgido en que son posibles todas las locuras.

Julio se había presentado veinte veces en el santuario de su ídolo, y veinte veces le habrían dado con la puerta en las narices.

Un día, hizo un supremo esfuerzo, reunió sus últimos recursos para atar los tallos de las flores con un soberbio brazalete de esmeraldas, símbolo de esperanza, y escribió una epístola capaz de pulverizar el corazón más empedernido.

¿Qué epístola!... ¡ochocientos carillas de sohozos!... ¡ciento noventa y dos líneas de lágrimas!...

Un mozo de esquina puso en manos de la hermosa aquella última ofrenda, aquel último grito del náufrago que se ahogaba.

Julio entró en casa de un armero y compró un revolver.

“Si no me responde-se dijo—mañana, cuando esté en escena me levanto la tapa de los sesos en la butaca.”

Y aquella noche, soñó que la bella Alicia le decía al oído: ¡“yo te amo!”

VI.

Oh prodigio!

Era verdad el sueño?

Julio estaba almorzando cuando entra el portero con una carta.

Con una carta que olía á gloria!

Aquella carta era de ella!

¿Qué nariz de enamorado no conoce el perfume de la mujer amada?

Si, Julio sabía, sin abrirla, que aquella carta era de Alicia, que bajo aquel sobre avitelado estaba su esperanza.

La carta decía:

“Caballero, sus flores me fastidian, y mi doncella no sabe ya que hacer de sus regalos de *bric-a-brac*...”

Julio se llevó la mano al corazón; pero tuvo valor para continuar:

“Sin embargo, me gusta usted por lo porfiado. Su constancia me admira, y empiezo á sentir curiosidad por conocer á un hombre hecho á prueba de desaires. Esta tarde voy al bosque *sola*. A las cinco, estaré en el café de la Cascada. Si su galantería es tan grande como su amor, espero que me ofrecerá V. la mano para subir al carruaje.”

Julio creyó volverse loco de alegría!

Estaba despierto.

Alicia, su ídolo, la reina de las hermosas ¿le daba una cita?

¿Y una cita en público, para que cien

envidiosos de su ventura se quedarán rabiando?

¡Oh placer inmenso é inenarrable!

Julio se vistió de rigurosa etiqueta, y no pudo resistir el deseo de darse cierto aire de conquistador aguzándose las guías del bigote con pomada húngara.

A las cuatro, estaba ya en el Café de la Cascada, azotando la punta de la ajustada bota con el flexible junquillo.

A las cuatro y cuarta, empezó á tener miedo, ese miedo terrible que transforma á los verdaderos enamorados en pedazos de estuco.

A las cuatro y media, una oleada de sangre le subió desde el corazón á las mejillas. El coche de Alicia había llegado, y esta, hermosa como un sueño de amor, grave y altiva como una emperatriz, arrastraba la crujiente cola de su vestido por el césped y avanzaba hacia la rotonda de cristales.

Julio hizo un movimiento para levantarse; pero la timidez le clavó en el taburete.

Alicia se sentó á la mesa contigua y pidió un refresco.

¿Necesito decir que desde que entró Alicia fué el punto converjente de todos los quevedos?

Pasaron veinte minutos, y Julio seguía clavado en el asiento!

Alicia le dirigió una de esas miradas que en todos los idiomas del mundo quieren decir:

—Hombre, atrévase V. y no sea bábica!

¡Útil lenguaje!

El miedo había embrutecido á nuestro enamorado completamente.

La sangre, que en incansables oleadas subía desde su corazón á sus mejillas, le paralizaba los miembros y la lengua.

Ay! Julio buscaba un pretexto para acercarse y no daba con él.

Pobres enamorados!

VII.

Alicia sacó su portamonedas de na-car, pagó el refresco y se levantó.

El mozo del Café corrió desesperado en busca de su berlina.

Esta avanzó al borde de la alameda. Iba á partir!... Y el pobre Julio, rojo como un pavo, seguía buscando el pretexto.

De pronto, se pone en pié como empujado por un resorte, y corre hacia su ídolo, que en aquel solemne momento sale de rotonda, con la misma augusta magestad?

¿Había encontrado el pretexto?

¿Se había compadecido la Providencia de su doloroso aturullamiento?

¿Quién sabe!

Julio, á alejarse Alicia para subir al carruaje, nota una cosa blanca que sale por debajo de la cola de su vestido.

Aquella cosa blanca era una cinta.

Julio se agacha, la coje y... detrás de la cinta sale ese ridículo chisme que se llama *polisson*!

Alicia tiene ya el pié en el estribo, y vuelve la cara en busca de la mano que debe servirle de apoyo para subir.

Julio se descubre respetuosamente y aturdido al oír el rumor de cien carcajadas, sin saber lo que hace, le presenta el malhallado apéndice y murmura:

—Señorita, esto se le ha caído á V.!

—Imbécil!—le responde una voz de ángel, visiblemente conmovida por la escena—eso no es mío, ni yo le conozco á V.!... ¡A escape, cochero!”

Y la berlina, cuya puerta se cierra con estrépito, desaparece como alma que lleva el diablo.

Julio se queda tambaleándose.

Los oídos le zumban, una nube cubre ojos.

—Póngasele V. debajo del frac!—gritan los espectadores cuyas carcajadas suben de punto.

—Que se le ponga! que se le ponga!—repiten en coro los muchachos que juegan sobre el césped.

El pobre enamorado sale corriendo con su traje en la mano, se arroja en el primer coche de plaza que encuentra en la grande avenida y se aleja hacia París, riéndose también á carcajadas.

Ocho días después, estaba en Charenton y se llamaba el número 26.

VIII.

Cuando yo entré en su jaula, en compañía del director, se leyó rápidamente y nos dijo con voz enamorada:

—¿Quién viene aquí á profanar mi santuario?

Luego, cambiando de tono y de expresión, y dirigiéndose á mí:

—Le permito V. que le vea, pero no le toque! Es lo único que me queda de ella! Chist!... ¿no oye V. lo que me dice? Ah! es verdad, V. no comprende ese lenguaje. Me habla de triunfos, me efíere las confidencias que ella le hacía cuando acababa de leer mis cartas... fuera de aquí! A nadie le importa lo que él me dice!

Y el pobre loco echó las cortinas de cretona sobre el *polisson*.

FEDERICO DE LA VEGA.

SECCION CIENTIFICA.

Cuestion Vital.

Siendo la agricultura la primera y más noble de las industrias, y el filón inagotable de la riqueza de los pueblos, y hallándose el porvenir de nuestra patria tan íntimamente ligado con el de la agricultura, no extrañarán nuestros lectores la insistencia con que nos ocupamos de todas las cuestiones que tienen por objeto el mejoramiento de esta importante industria.

Hemos expuesto en diferentes ocasiones las múltiples causas que contribuyen á nuestra decadencia agrícola, señalando lo que, á nuestro juicio, debiera hacerse para combatir esta decadencia, y nuestros lectores recordarán que una de estas causas era la falta de educación y la carencia de conocimientos científicos entre los que se dedican al cultivo de la tierra.

Vamos, pues, en el presente artículo á exponer ampliamente nuestro pensamiento respecto á esta cuestion, que entraña un interés vital para nuestra riqueza, y de cuya resolución pende, sin disputa el porvenir de nuestra agricultura.

Que entre nuestros labradores reina la completa ignorancia de los fenómenos que se realizan ante sus ojos, y bajo cuya influencia se convierte en rico fruto la semilla arrojada poco ménos que al acaso, es una verdad que no necesita demostración. Los hechos hablan con más elocuencia que pudiéramos hacerlo nosotros, toda vez que por do quiera sólo impera el empirismo y la rutina.

La falta de una enseñanza eminentemente agrícola se deja, pues, sentir; y esta enseñanza, para ser tan amplia como la exigen el atraso y las necesidades de nuestra agricultura, debe reunir determinadas circunstancias de las que vamos á ocuparnos.

Toda enseñanza industrial debe hallarse dividida, en nuestro sentir, en dos clases: la elemental y la profesional; y la industria agrícola no puede escapar á esta ley, reconocida hoy como indispensable, si se ha de sacar provechoso fruto de esta enseñanza.

La instrucción elemental se compone de la enseñanza primaria, base esencialísima de la educación del hombre, sea cual fuere su destino y la profesión á que se dedique, y la segunda enseñanza, ampliación de la primaria y preparatoria para los estudios profesionales.

La enseñanza primaria es, por consiguiente, la primera que es de recibir el hombre; dándose en una edad en que la aptitud del niño no ha podido aún ser desarrollada, imitase al conocimiento de las primeras letras, obra colosal que realiza ese ser desconocido, y casi

despreciado en nuestro país, que se llama maestro, que no se concreta á esto solo, sino que echa sobre sí la pesada carga de formar el fiero é impresionable corazón de los inocentes seres á su inteligencia y cuidado confiados.

En esta árdua tarea debiera ser ayudado el maestro por los padres de familia, y sobre todo por la madre, por ese ángel tutelar del hogar doméstico, cuya voz es el eco armonioso que hace palpar el infantil corazón del niño, y cuyo recuerdo nos acompaña hasta la tumba; por la madre que exhala toda la ternura de su corazón en dulcísimas palabras, en saludables consejos, en conmovedoras lágrimas, amasando con todos estos irresistibles elementos el pan que alimenta nuestra inteligencia, y fortifica nuestra alma para las luchas terribles de la vida, y que nos hace aptos para llenar dignamente los deberes del ciudadano.

Desgraciadamente, la educación de la mujer deja mucho que desear en nuestra patria; pero así y todo, es la tabla de salvación, á la que recurrimos todos en los grandes peligros á que nos exponen las tempestades del mundo.

La educación primaria, no solo abre á la luz la inteligencia en flor del niño, sino que siega al nacer la mala yerba de las pasiones y de los vicios, dejando solo desarrollar las virtudes y el saber; y en este concepto, su misión es universal y aplicable la necesidad á todos los seres civilizados. Debe, pues, ser gratuita y obligatoria; gratuita, para que no sea patrimonio del rico, cuando precisamente el pobre es el que más esfuerzos de inteligencia necesita para procurarse una posición en la sociedad que compense su falta de riqueza; obligatoria, porque nadie tiene el derecho de vivir en las sociedades civilizadas sin ser útil en algún modo; y hoy que el trabajo bruto desaparece, para ser sustituido por el trabajo inteligente, mal podría ser bien desempeñado por el que carece de toda instrucción, aparte de otras razones de interés social.

Después de la instrucción primaria, la segunda enseñanza viene á sembrar en la inteligencia del adolescente la semilla del saber; que fructifica tanto mejor cuanto más escrupulosamente haya preparado el terreno; pero esta parte de la educación del niño reviste caracteres especiales de aplicación que hasta hoy no se han tenido en cuenta en nuestra patria, y que la hacen producir resultados de dudosa eficacia.

La reglamentación de los estudios, sujetos á una marcha poco en armonía con las crecientes necesidades de la sociedad; la falta de un plan que armonice las exigencias que estas necesidades producen con la limitación que reclama la tierna inteligencia de los educandos, y otras que no tocamos por el momento, son causas que contribuyen á dificultar la enseñanza de la aplicación; pero no siendo hoy nuestro objeto ocuparnos de la enseñanza industrial, considerada bajo un punto de vista general, nos concretamos á la agrícola, á la cual son aplicables también, en su mayoría, las causas que señalamos.

Nosotros creemos debiera dividirse la enseñanza agrícola en tres clases: 1ª, enseñanza elemental; 2ª, enseñanza técnica, y 3ª, enseñanza profesional.

La enseñanza elemental, para los que se dedican al cultivo inteligente de la tierra, no sería, en este caso más que la que se da en la actualidad en nuestros institutos, despojada de la parte puramente literaria, que es obligatoria hoy á las carreras, como el latín, griego, retórica, etc., conocimientos muy necesarios para el escritor ó literato, pero completamente inútiles para el labrador.

De este modo quedaría reducida la educación elemental-agrícola al conocimiento de la física, química y historia natural en su parte elemental, geografía universal y del país, é historia.

En efecto; la sucinta explicación de los fenómenos naturales, el conocimiento y manejo de algunos instrumentos físicos de uso común, como el barómetro, termómetro, pesa líquida, para-rayos y para-granizos, con las teorías que les sirven de base, serían suficientes al objeto que debe tener ante todo en cuenta el que trata de deducir su aptitud á la explotación de la agricultura, y la geografía é historia darían los conocimientos necesarios para el mejor desempeño de su misión.

Después de esto, la enseñanza puramente

BOLETIN QUINCENAL DE "EL COSTARICENSE."

Revista de noticias del Centro de América.— Precios corrientes de los principales artículos de exportación é importación &

{ *San José de Costa-Rica, Febrero 25 de 1874.* } N.º 10

RATA

de los Bancos establecidos en esta Capital.

Interés del Banco Nacional.—Des-cuento.....	1½ 0/0.
Id. del id. Anglo Cos-taricense id.....	2 0/0.
Id. del id. Rural.....	10 0/0.

anual y 2 0/0 amortización.

DESCUENTO

de letras sobre Londres en el Banco Anglo Costaricense.....	10 0/0.
Id. de id. sobre Nueva-York.....	14 0/0.
Oro Americano.....	12½ 0/0.
Libras Esterlinas.....	10 0/0.

PRECIOS

de los principales artículos de exportación é importación.

Café en fruta en San José y todo el interior, de \$ 18 á.....	\$ 20.00 qq.
Id. id. en Punta-renas.....	22.00 qq.
Cueros de res, precio en Punta-renas.....	16.50 qq.
Arroz qq. [200].....	8.50 qq.

Se introdujeron en Enero último 400 qq. Cerdos.—Se introdujeron en Enero, dos partidas.—Precios reservados. Novillos cebados de \$ 24 á \$ 30 cpu. Tasaño qq. [100 lb] á....., 17 cpu. Se introdujeron en Enero último 350 qq.

NOTICIAS DE Centro-América.

Guatemala.

Nuestras fechas de aquella República, alcanzan al 1º de los corrientes.—Tenemos á la vista los nos 2 y 3 de la 2ª Serie de "El Guatemalteco," y los números 2 y 3 de "El Progreso," periódico de reciente creación, destinado á sostener la causa liberal y á contribuir al desarrollo de la industria y el comercio de aquella importante Sección de Centro-América.

Por ellos, nos hemos enterado con satisfacción de que la Administración del Señor General Barrios se halla consagrada á desarrollar y mejorar el importante ramo de la instrucción pública, para cuyo efecto se habian dictado las medidas que demanda tan civilizadora tarea.

El Señor General Barrios, despues de treinta y dos dias de ausencia empleados en visitar algunos de los Departamentos de la República, habia regresado á la Capital el 26 del pasado.

El Gobierno Guatemalteco ha reconocido á los S. S. Juan Jacobo Majee y Edwin James, como Vice-Cónsul de

Su Majestad Británica en San José de Guatemala, el primero; y como Agente consular de los E. E. U. U. del Norte, en el mismo puerto, al segundo.

Con fecha 24 de Enero último se expidió por el Ministerio Gubernamental de Guatemala un decreto que tiene por mira principal poner freno á la embriaguez, y evitar el contrabando de la renta proveniente de la destilacion de aguardiente.

Se han declarado exentos de todo derecho de importacion las ruedas, ejes, cajones &ª de las carretas destinadas al trasporte de frutos y mercaderías en la República.

Guatemala se halla en completa paz, sin temor de que pueda ser esta perturbada en mucho tiempo.

Salvador.

Los periódicos de aquella República alcanzan al 11 de los corrientes.

El Gobierno, ayudado eficazmente por los esfuerzos de los particulares, se afana para reparar hasta lo posible los estragos causados por el terremoto que tuvo lugar en Marzo último.

Un documento de suma importancia de actualidad, acaba de dar á luz la prensa salvadoreña: un manifiesto del Señor Presidente Gonzalez, explicatorio de los motivos que tuvieron tanto él como el Gobernante de Guatemala para injerirse en los asuntos de Honduras, hasta dar en tierra con el Gobierno dictatorial del Licenciado Arias, sustituyéndole con el del Señor. Don Ponciano Leyva.

La extension de aquel documento, que lleva la fecha de 26 de Enero último, así como la profusion con que ha circulado, nos excusan de reproducirlo, ó de entrar seriamente á analizarlo.—Por otra parte, piezas de aquella naturaleza raras veces reciben un fallo imparcial de los contemporáneos: el tiempo y la calma de las pasiones son sus netos jueces.

En cuanto á nosotros, hubiéramos deseado que su autor no hubiera lastimosamente incurrido en la inexactitud en que ha incurrido al aseverar tan enfáticamente que el Sherman fué armado en esta República con la protección del Gobierno Costaricense; pues hasta la saciedad se ha demostrado y probado que tal aseveracion no pasa de sér una suposicion gratuita, y á todas luces infundada.

Se trata seriamente del Establecimiento de un Banco Nacional en la Capital del Salvador, que será fecundo en resultados para la agricultura el comercio y la industria de ese pueblo tan laborioso y tan infatigable.

El 26 de Enero abrió sus sesiones la Asamblea General; y en el nº 44 del "Boletín Oficial" se encuentra publica-

do el extenso mensaje que dirigió á aquella corporacion el Jefe del Ejecutivo.

Honduras.

Despues del sinnúmero de peripecias de que ha sido víctima por largo tiempo aquella imfortunada Sección de la América Central, al fin parece que empieza á recobrar su extinguido brio, bajo la sombra de la paz.—El actual Presidente Señor Leiva, inspirado por el mas ardiente patriotismo, se ocupa en cicatrizar las llagas abiertas en todas las clases de la Sociedad.—Ardua es la tarea; pero con fé y con perseverancia todo se consigue.—Sobre todo, es absolutamente necesario levantar de su prostracion el crédito de la República; dar á esta una constitucion liberal y hacerla entrar por el sendero de la ley, del que se ha mantenido hasta hoy tan descarriada.

Los Señores Arias y del Cid ocupan en la prision el lugar que por tanto tiempo ocupó el Señor Medina, que goza actualmente de garantías.—Suponemos que el Señor Leiva no consentirá en que se continúe con sus prisioneros el sistema cruel que se observó con el ex-Presidente Medina.

No hemos recibido periódico alguno de Honduras.

Nicaragua.

"El Porvenir de Nicaragua," y el "Semanal Nicaragüense," son los únicos periódicos de aquella República á que podemos referirnos.—Las fechas alcanzan al 8 del corriente.

La mision encargada al Señor Ayon, para ofrecer la amistosa mediacion de Nicaragua, en la última guerra contra el Gobierno del Señor Arias, no produjo desgraciadamente, el objeto deseado, no obstante la acuciosidad del Plenipotenciario Nicaragüense.—Los sucesos se precipitaron de tal manera, que hicieron imposible todo avenimiento.

En Nicaragua se agita actualmente la cuestion candidatura para la futura Presidencia de la República.

Entre los de muchos ciudadanos que están en cántara, figuran los nombres de los Señores Pedro Joaquin Chamorro, de Granada; Mariano Montealegre y Francisco Morazan, de Chinandega; Pio Castellon, de Nueva Segovia; y H. Cepeda, General Pineda, Apolonio Marin, Rafael Salinas y Doctor Sacaza de Leon.

La República se encuentra en plena paz.—Disipados ya los infundados temores de una agresion por parte de Costa-Rica, las tropas colectadas han sido dadas de baja, y los ciudadanos vuelven todos á sus ocupaciones ordinarias.

Imprenta Nacional.—Calle de la Merced.

THE COSTARICENSE FOURNIGHTLY BULLETIN.

Review of current Prices of the principal articles of exportation and importation.—News from Central America.—Advertisements, &c. &c.

San José de Costa Rica, February 25—1874

N^o 1^o

RATES

of the Banks established in this capital.

National Bank. Discount	\$ 1½	0/0
Anglo Costaricense Bank ditto	\$ 2	0/0
Rural Bank \$ 10.0/0 annual amortization.	\$ 2	0/0

Letters on London

from the anglo Costaricense Bank, Discount	\$ 10	0/0
Ditto on New York.	\$ 14	0/0
American Gold.	\$ 12½	0/0
S. Pounds.	\$ 10	0/0

Principal articles of exportation and importation

Coffee (fruit) in San José from \$18, to	\$ 20.00	qq.
ditto in Puntarenas	\$ 22.00	qq.
Raw hides in Puntarenas	\$ 15.50	qq.
Rice qq. (100)	\$ 8.50	qq.
In January last were imported 400 qq.		
Pigs—in the same month were imported two parcels. Prices unknown.		
Bulls. From \$ 24 to \$ 30 each.		
Hung beef qq. (100 pounds).	\$ 17.00	
350 qq. were imported in January last.		

Central America news.

Guatemala.

The papers of that Republic, reach to the 11 inst. We have before us the 1st and 2nd numbers of the 2nd series of "The Guatemalteco," and the 2nd and 3rd of "The Progreso," a newspaper newly published, designed to maintain the cause of liberty and to contribute to the development of the industry and commerce of that important section of Central America.

We are, with great satisfaction, informed by them, that the government of General Barrios is devoted to develop and improve the important branch of public instruction; to whose end, the measures which require so important a task, had been dictated.

General Barrios, after having spent 32 days in visiting some of the Departments of the Republic, had, on the 26th ulto., returned to the Capital.

The Guatemala Government has recognized Messrs. J. J. Magee and Edwin James, the first as Vice Consul of her British Majesty at San José de Guatemala, and the second, as Consular Agent of the United States of North America, at the same place.

On January 24th a decree was issued by the Government which has in view to arrest the progress of intoxication and avoid the contraband of *aguardiente*.

Wheels, axes, boxes etc of the carts intended to transport the productions

of the country and goods, have been declared free from the payment of custom House duties.

Guatemala is entirely quiete, and there is no fear that this may be altered for a long time to come.

Salvador.

The papers of that Republic reach to the 11 inst.

The Government aided by the efforts of private citizens has taken the task to repair the destruction caused by the earthquakes which took place in march ult.

A document of great importance has just been published: a manifiesto of President González, explaining the reasons why he, as well as the President of Guatemala, interfered in the affairs of Honduras, till the downfall of Señor Arias, and the consequent proclamation of Don Ponciano Leiva.

The extention of such a document, dated on 26th of last January, as the profusion with which has been circulated, excuse us from reproducing or examining it seriously. Besides, documents of such a nature, very seldom receive an imparcial judgment from the contemporary. Time and the calm of passions, are their only appropriate Judges.

We should have desired that its author had not incurred, as he has lamentably done, in the inaccuracy of assuaring so emphatically that the Steamer "General Sherman" was fitted out in this Republic under the protection of her Government; for it has been sufficiently proved, that such an assertion is but a gratuitous supposition and entirely unreasonable.

A National Bank is going to be established in the capital of Salvador, which promises a great deal of beneficial results to the commerce and industry of that laborious and unwearied people.

On the 26th of last January took place the opening of the general Assembly: the number 44 of the Boletín Oficial, has issued the extensive message of the chief of the Executive Power.

Honduras.

After the great many misfortunes that for a long time has been suffering that unfortunate section of Central A-

mérica, it seems at present that she begins to recover her exhausted strength under the shadow of peace. The new President, Sr. Leiva, inspired with the most vehement patriotism is now busy in cicatrizing the wounds opened in the social body.

Arduous is the task undertaken: but with faith and perseverance all may be got. Above all, it makes extremely necessary to arise the postrated credit of the Republic; to frame a liberal constitution and to carry the Nation by the path of law, from which she has been misguided long time ago. Messrs. Arias and del Cid are at present in the same prison inhabited by Ex-President Medina during so long a time. Medina is enioing liberty and guarantees. We hope that Sr. Leiva will never consent in maintaining the new prisoners under the same cruel system practised with Señor Medina.

We have not received any newspapers from Honduras.

Nicaragua.

"El Porvenir de Nicaragua" and the "Semanal Nicaraguense" are the only newspapers from that Republic, we can refer to. The dates reach to the 8th inst.

The mission committed to Sr. Ayon, to offer the friendly mediation of Nicaragua to prevent the last war against the government of Sr. Arias, was unsuccessful, notwithstanding the efforts made by the Nicaraguense Minister.—The events precipitated themselves, in such a manner as to make impossible any agreement.

The designation of candidate for the future Presidency of Nicaragua, is actually agitated. Among the many citizens that will, probably, be designated as candidates, we found the names of Messrs. Pedro Joaquín Chamorro, from Granada; Mariano Montealegre and Francisco Morazan, from Chinandega; Pio Castellón, from Nueva Segovia; and H. Cepeda, General Pineda, Apolonio Marin, Rafael Salinas and Dr. Sacaza from León.

The republic enjoys peace. Dissipated, as it has been, the unfounded fear of any aggression from Costa Rica, the troops have returned home, and every body lives consacrated to his daily labours.

Imprenta Nacional.—Calle de la Merced.